

## La base rusa en Nicaragua, y el poder de lo local

Escrito por Cristina Bendek

Sábado, 24 de Junio de 2017 01:27 - Última actualización Sábado, 24 de Junio de 2017 01:33

---



En abril de este año se iniciaron operaciones en una presunta base militar rusa en Nicaragua. Los merodeadores del Caribe por estos días, confirman la importancia de este Archipiélago, y de la región como conjunto en la geopolítica global.

Los acontecimientos locales, de su lado, alimentan la necesidad de empoderar de adentro hacia afuera en un mundo cuyo modelo económico continúa confiando en el daño ambiental para la acumulación de capitales.

Desde enero del 2016 vienen y van las camionetas de los rusos, dicen los habitantes de una región en Nicaragua llamada Nejapa, en donde luego del sendero que va a una laguna, la cooperación ruso en el país ha instalado lo que sería según versiones oficiales una estación de monitoreo climático. El intervencionismo hace parte de la memoria histórica de los centroamericanos, pero más gringo que ruso, descontando Cuba.

La noticia salió de nuevo la semana anterior, luego de que la BBC Mundo hiciera un reportaje in situ, resaltando que desde la estación rusa de tecnología satelital se puede divisar la embajada de Estados Unidos. ¿Territorio estadounidense al alcance de una base de espionaje? Puede ser, lo seguro es que Rusia tiene todas las razones, ahora que Donald Trump decidió alejarse nuevamente de Cuba, para seguir conquistando afectos entre los olvidados por el Tío Sam en el vecindario.

Así como la de Nejapa, Rusia tiene otras cuatro “estaciones de monitoreo meteorológico” en América Latina, todas en Brasil. Planea expandirse a Ecuador y Cuba. El Salvador y Guatemala seguirían en la lista.

## La base rusa en Nicaragua, y el poder de lo local

Escrito por Cristina Bendek

Sábado, 24 de Junio de 2017 01:27 - Última actualización Sábado, 24 de Junio de 2017 01:33

---

El almirante Kurt Tidd, jefe del Comando Sur de Estados Unidos, ha calificado de “inquietante” la actitud rusa en Nicaragua, y hay analistas que sostienen que sería parte de una red de la inteligencia rusa en la región, motivada no sólo por la urgencia de proximidad geográfica necesaria para disuadir acciones militares directas, sino también por los miles de terabytes de información que viajan en los cables de fibra óptica que conectan a EEUU con el Mundo. Los *hackers* rusos están de moda, sobre todo desde las elecciones presidenciales de Estados Unidos.

Por estas y miles de razones más, es que el Caribe siempre ha sido una piedra angular del sistema. Dominar estas regiones supone capacidades superiores, de inteligencia, de negociación, de cooperación, e implica riesgos que hay que asumir mesuradamente. Esto en el plano geoestratégico. Pero en la intersección entre los asuntos globales y los locales, la riqueza geográfica es desgarradora.

Las posibilidades de supervivencia de los pueblos ancestrales, en las condiciones actuales, es mínima pero resulta vital para todos. No solamente porque el modelo económico sigue favoreciendo los extractivismos decimonónicos como vía de salvación, (petróleo, minerales, gas, etc.), anulando la sostenibilidad en el mediano y largo plazo, sino porque las revoluciones políticas no llegan a las fibras más íntimas de la desigualdad.

No lo consiguieron, por ejemplo, las FARC-EP en setenta años de conflicto, y cuatro de diálogos. A propósito, ayer el presidente Santos anunció que la dejación de armas de los guerrilleros estaba completa, que las FARC habían dejado de existir, y todo en medio de una reunión con potenciales inversionistas franceses.

Las regiones autónomas del país, indígenas y afrodescendientes, aunque son territorios especiales, enfrentan altísimos niveles de desplazamiento y de asesinatos de líderes comunitarios, por oponerse a los megaproyectos. Los vacíos de la guerra han llevado a los jugadores más peligrosos a pescar en río revuelto, y han motivado el mercenarismo de grupos al margen, al servicio presumiblemente de multinacionales, e incluso de instituciones del Estado.

Son tiempos turbulentos. Las voces de las minorías se licúan entre crisis globales que se consolidan en los espacios regionales, como el Caribe. Lo que pase en los próximos años en la Corte Internacional de Justicia de La Haya será también clave para limitar o motivar la inestabilidad regional, su atractivo para las potencias, y para entender la utilidad que hay en el

## La base rusa en Nicaragua, y el poder de lo local

Escrito por Cristina Bendek

Sábado, 24 de Junio de 2017 01:27 - Última actualización Sábado, 24 de Junio de 2017 01:33

---

empoderamiento de las voces locales. *Peaceout*.

**Adenda:** el viernes, la Procuraduría abrió una investigación a nueve miembros de la junta directiva de Reficar, por sospechas en los sobrecostos de más del doble del valor inicial en una obra de ampliación de la refinería. Entre los investigados, Carlos Gustavo Arrieta, ex procurador, Agente de Colombia ante la Corte Internacional de Justicia. ¿Cuestión de concentración?